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童伟民

大雾山的桐花今年又开了。前段
时间，我在手机上不断看到一些照片
和文章，看着想着，有关大雾山和桐
花的一些往事时常在脑海中浮现。

小时候，故乡沿河分布着二十多
个行政村(生产大队)，一半在山上，
一半在河边。那时，山下的村普遍缺
柴烧，我们经常上山砍柴，很苦很
累，有时就对家人抱怨：“怎么不搬
到山上住？”

祖父知道我这是不愿上山砍柴，
开始一直默不作声，后来有一次板着
脸回答我：“你只晓得山上有柴烧，
不晓得他们缺粮吃，出门走不到一脚
好路，下河买点东西一走就是大半
天。大雾山不缺柴，今后你想搬就搬
到那里去。”

尽管这是祖父的气话，但从此我
把大雾山一直记在心中，总想到这座
山上去看看。

上初中的时候，我终于有机会第
一次走近大雾山。说是走近，是因为
大雾山既是一条山脉，也是一个行政
村。这次虽然进了山，但既未在村里
的某个塆子里踏过脚迹，也未见到真
正的大雾山人，只是在乌岩和大雾山
两个村交界的一片山林中呆了几个小
时。那次上山，是学校组织的一次勤
工俭学劳动，同学们由老师领着一起
上山，在指定的地方砍芭茅杆和黄荆
条。那天，一来一回，我在山上大约
走了 5 个多小时，回家吃过晚饭，倒
头便睡。那年我才 13 岁，读初二。

第二次走近大雾山，大约是在
1975 年春。学校安排我们班几十位
同学到与大雾山村相邻的二郎庙搞 “忆苦思
甜”。白天，先听几位老贫农作报告，主要是听
他们讲旧社会如何苦，新社会怎么甜，通过对
比，让我们感知共产党好，社会主义好，新旧社
会两重天。讲过之后，大家一起参加集体劳动。

晚上则分散住在农户家，继续听他们讲故事。

我住的这个塆子有十几户人家，清一色的土
砖屋，看起来都比较破旧。我串过门的几户人
家，屋内屋外都打扫得很干净，但很少见到新家
具。家里除了一张饭桌、一个灶台、一口水缸、

几把椅子、几张木床、一两个睡柜，好像再也没
有别的什么东西。

我住的这户人家，条件稍好一点，主人特别
热情好客，一心想把我们招呼好，但我还是几天
没有吃饱。早餐只有一碗清粥，几个不大的蒸熟
的红薯，一碗腌菜；中晚餐锅里虽有一点米饭，
但更多的是芋头、南瓜。米饭很少，芋头、南瓜
我们几个同学都不爱吃。一碗青菜，几双筷子一
伸就没了，腌菜咸得打不开嘴。一问其他同学，
情况基本差不多，有的甚至更差。

因为心里老想着大雾山，只要有机会，我就
向塆里人打听大雾山的情况，他们都说：“跟我
们一样穷，比你们河下差多了！”我也觉得好像
是这个样子。山上与河下比，不仅在住房、衣
着、伙食、家庭摆设等方面有较大差距，更主要
的是缺粮吃、没通电、行路难。虽然还是没有深
入大雾山村，也算对那里的生活多少有些了解。

此后几十年间，因工作关系，我多次上过大
雾山，亲眼目睹了这个小山村一点一滴的变化。

在我看来，这里最大的变化是：上山的水泥路修
通了；昔日低矮破旧的土砖屋大多变成了楼房；

家家户户不愁吃、不愁穿，夜晚不再点煤油灯，

家家有电视看，电脑、手机也能上网，山上与河
下，凭直觉很难看到有什么大的差别。

抚今追昔，有时我一直在想，大雾山还是那
座山，人也还是那些人，为何能有如此大的变
化？想来想去，觉得无非是两点：一方面是党的
改革开放政策好。大雾山作为全县的特困村，一
直享受国家扶贫政策的支持，前几年，这个村还
被列为县长的扶贫点，在扶贫项目安排上得到了
重点支持；另一方面是大雾山人纯朴善良，吃苦
耐劳，穷则思变，脱贫致富的愿望强烈，通过自
己的苦干实干，干出了今天这个模样。

大雾山人我认识不少，与村里的几位“名
人”还有些交往。周德和是我认识最早、在县直
机关职位最高的一位大雾山人。恢复高考后不
久，他考入师范，毕业后被挑选至县委办公室当
机要员，几年后又被县委书记相中为秘书。一个
大山里的普通农家子弟，一个学历不高的中师毕
业生，在那个时候能够谋到这样一份职业，山里
人很是羡慕，引以为荣。我与德和相识 30 多
年，觉得他最大的特点是：为人厚道，远离是
非，勤奋务实，不求官、不图名、不谋私。也许
正因如此，很少听到对他的非议。

大雾山有位离任的村支书晏继生，我一直为
他没有坚持干下去感到惋惜。当书记之前，为摆
脱贫困，继生吃过许多苦，为此也尝试过多种致
富门路，走过一些弯路，最终以一辆农用车跑运
输为主业，好不容易在山里过上了比较红火的小
日子。继生虽读书不多，但因为经常在外面跑，
信息比较灵通，加之为人仗义，待人厚道，热心
助人，颇受村民信任。十多年前，村里“两委”

换届时，一天村干部也没当过的他，
竟意外地被推选为村支部书记。他惟
恐能力不足，怕干不好，几番推辞，
但没推掉。

当年大家推选继生当书记，对他
抱着很大的期望， 6 年中，他的确吃
了不少苦，受了不少委屈，也干了几
件实事，但后来的一次选举大家又把
他选掉了。继生心里肯定难受，由
此，我也觉得这贫困村的书记的确不
好当。此后，我好几次见到已不是书
记的继生，他都是一脸的苦笑，想安
慰他几句，也不知说什么才好。令我
欣慰的是，一笔修路的欠债最终通过
政府支持，得到了化解。继生也不用
再为这事背上心理包袱了。如今，只
要听到有村干部说修路，我就会想起
继生，就会感叹在一个贫困地方想干
点事，手中缺钱的艰难。继生虽然当
村官时间不长，意外地被选上又很痛
苦地被选掉，但我仍觉得他是好样
的，就为这条路，大雾山人也不会忘
记他。而我，则因为帮忙不够，总觉
得有些对他不住。

耕读传家，一直是山里人尊崇的
古训，大雾山的乡亲们对此更是深信
不疑。他们深知，只有让孩子们好好
读书，将来才有希望，村里才会彻底
挖掉穷根。他们期待着孩子们都能考
上大学，即便没有考上，有点文化在
外打工或是回乡创业也较容易入门，
因此，再苦再难也要让孩子们上学。

这些年，大雾山考取了多少大学
生，我没作统计，但我知道至少出了
一长一少两位博士。

年长者周锡庚，改革开放初期考
出大山，苦读数载，最终进入复旦执

教，成为博导。山里人恋家，故土情结很浓。锡
庚离家已有三十多年，虽然回家不多，但家乡的
人和事总在心中挂念。我每次到上海，只要打个
电话，无论多忙，他都要赶到住处热情相见，地
道的乡音，醇厚的乡情，让人感到格外的亲切，
特别的温暖。

年少者王磊光，三十出头，本科毕业后当过
几年中学教师，再考硕读博，目前仍在上海大学
就读。磊光目前虽只是一名在校学生，但前几年
疯传于网络的一篇《博士春节返乡笔记》已让他
颇有名声。此后，他新作不断，每次读到他那些
带着鲜活泥土气息，对亿万农民充满浓烈真情的
乡土文章，我总有一种预感：这个大山里走出的
后生伢以后或许有一番作为。

在家乡，大雾山只是普普通通的一个小山
村，由于耕地面积少，一时也难以找到合适的致
富门路，一些青壮年劳力只能外出打工，村里的
贫困户依然还有不少，实现精准扶贫“户脱贫、
村出列”的目标仍需加倍努力。

这几年，随着乡村旅游的不断兴盛，大雾山
人似乎从家门口的那一片桐花中看到了一线曙
光。他们常常感叹：外地人都说我们这里山青水
秀，环境优美，空气清新，尤其是千亩桐花是一
大特色，适合发展旅游，但我们自身能力有限，
如果有政府支持，能够请到老板来投资开发，大
雾山就真的能够云开雾散，大有希望了！

清明时节，磊光在微信中告诉我：大雾山的
桐花又开了，还说因为道路拓宽，砍了一些桐子
树。我知道，山区修路很难做到不动一点山林，
如果遇到挂牌保护的名贵古老树木，设计人员定
会慎重选择路线，尽量不砍，但大雾山的地形地
貌我很熟悉，几乎难以改线，加之桐子树只是一
个常见的普通树种，砍了再栽，几年就可长大。

因此，我只能对他说：有些遗憾。磊光也深有同
感。

桐花盛开的那几天，我一直想和当年一起上
山砍芭茅杆的几位老同学到大雾山看看，但总是
约不齐人，自己也难得抽出时间，只好作罢。实
际上，大雾山已有一年多没上去。

前几天的一个夜里，我突然梦见自己登上了
大雾山———

我梦见，在紫檀冲水库大坝下面，建有一个
大型停车场，停放着几十台旅游大巴和一些自驾
车辆，我和几位同学一起在此下车，沿着大坝台
阶一级级登上坝顶，只见水库边上，众多垂钓者
端坐四周，静心垂钓，几只游艇在水面缓缓而
行。我们随着一群群远道而来的游客信步行走在
进山的路上，千亩桐花竞相怒放，袅袅炊烟随风
飘荡，大家一路观赏，一路欢笑，一路拍摄。

我梦见，循着一阵悦耳的锣鼓声，我们走进
了磊光的老家王家塆，戏班子正在演唱多年未见
的东腔戏。刚刚坐定，乡亲们就提着一个大茶壶
给我们倒茶，清冽甘甜的山泉水，自种自采的野
山菜，闻一闻清香扑鼻，喝一口回味悠长。在塆
里的一户人家吃过午饭后，继续穿越花海，行走
山间，静坐小溪，仰卧青石，偶遇一电视剧组，
顺便将我们拉入群众演员之列，一问剧名：《桐
花梦》。真是喜从天降，引发我们一阵狂呼。

震耳的呼声将我惊醒，猛地从床上坐起，睁
眼一看，方知这是美梦一场。于是，再也无法入
睡。遂穿衣下床，走进书房，留下这段文字，记
下这个梦想。
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侯侯军军

此番来泉州，是要拜望一位乡贤——— 李叔
同。前几次来，已寻访了他的许多居留之所。遗
憾的是，一直没能探访法师最后的“迁化”之
地——— 晚晴室。彼时，这块地方还被一所精神病
院占用。这次得知这家医院搬迁了，探访晚晴室
的愿望终于可以实现了。

(一)

午后小巷人静。被现代高楼挤压在大院一
隅的晚晴室，显得有些形单影只。所谓“晚晴室”
应是弘一法师起的雅号，本属于泉州不二祠温
陵养老院的三间平房。其对面就是大名鼎鼎的
“小山丛竹”遗址。不二祠、小山丛竹、晚晴室，这
三个“名胜”其实是一个地方，就好像考古学常
说的“文化层的叠加”，这里也是泉州历史文化
深厚而悠久的缩影——— 不二祠纪念的是泉州历
史上与韩愈同榜的第一个“榜眼”欧阳詹，“不二
祠”就是取其“独一无二”的意思；“小山丛竹”则
是宋代的一个民间书院，始建于北宋年间，后因
朱熹曾在此讲学而闻名。如今，不二祠和小山丛
竹书院均已荡然无存，只有一个石牌坊兀然独
立，上面有个石匾，刻着朱熹以行楷书写的“小
山丛竹”四个大字，边上“晦翁书”的题款尚依稀
可辨。相形之下，只有晚晴室因年代较晚，依然
保存完整。

晚晴室的房门都上着锁，显然还没有整修
开放，依然是原汁原味的老屋。从窗口向内望
去，木椽撑脊，明瓦覆顶，青砖墁地。室内面积不
过十几平方米。看着这间普普通通的闽南民居，
我脑海中顿时浮现出那张非常有名的“弘一法师
圆寂像”：一张木床，一领草席，床下一双草履，身
上一袭衲衣，这一幕就是在眼前这间老屋中发
生的……

弘一法师圆寂于 1942 年 10 月 13 日，距离
他的 63 岁生日还差十天。这个从天津大宅门走
出来的“富二代”，在人世间走遍了大江南北，阅
尽了富贵繁华，看透了世态炎凉，最终落脚在这
间小小的闽南老屋里。他侧卧在简陋到极点的
木床上，没铺褥子，没盖被子，甚至没穿袜子，头
枕右手，悠然鹤归——— 这就是天津卫“桐达李
家”大院里走出来的那位翩翩少年吗？这就是沪
上“城南诗社”里被誉为“李也文名大似斗”的青
年诗人吗？这就是声色场中高歌“愁万斛，且收
起”；“休怒骂，且游戏”的那位多情公子吗？这就
是负笈东瀛艺惊四座，首展油画首演话剧的文
艺新星吗？这就是西子湖畔一把折扇一袭长衫，
一曲《送别》传唱久、一笔书法举世珍的艺坛巨
擘吗……如今，他已化身为弘一法师了，抛却了
所有美誉浮名，割断了无数情丝恨缕，舍离了万
般俗世烦恼，一钵一伞，飘然而去，进山登峰，入
寺念佛，四方游走二十载，转眼之间，法师渐渐
衰老了、生病了，他自感生命即将走到尽头了。

早在 1937 年夏秋之间，弘一法师应天津老
乡倓虚法师之邀，远赴青岛湛山寺讲律。临行之
时，他与倓虚法师合十话别：“老法师，我这次走
后，今生不能再来了。将来我们大家同到西方极
乐世界再见吧！”在倓虚法师的回忆录中，他讲
到此处，有些动情：“(弘一)说话声音很小，很真
挚，很沉静，让人听到都很感动。”(见《影尘回忆
录》第 218 页)

1938 年春夏之间，他的弟子丰子恺曾写信
要接他去桂林安养，他回信写道：“朽人年来老
态日增，不久即往生极乐。故于今春在泉州及惠
安尽力弘法，近在漳州亦尔。犹如夕阳，殷红绚
烂，随即西沉。吾生亦尔，世寿将尽，聊作最后之
纪念耳。”(引自夏丏尊《怀晚晴老人》，见《夏丏
尊文集·平屋之辑》第 254 页)

或许弘一法师在冥冥中已预感到大限将
至，故而在其最后的岁月里，更加发奋地讲学和
写作——— 在弘一法师年谱中，我们看到法师在
最后一段岁月里，其日程之频密，行脚之奔波，
工作量之浩大，都是常人难以想象的。

弘一法师在晚晴室最后几日的情形，在僧睿
法师的回忆中有十分详尽的实录：“阴历八月十
五、十六两日，为众讲《八大人觉经》后，即感精神
不振。同时，为晋江中学学生写中堂百余幅。廿三
日渐示微疾，然力拒医药及探问，一心念佛。廿七
日完全断食，只饮开水。犹勉强为人作书(因约期
已至)。廿八日下午，自写遗嘱云：‘余于未命终前，
临命终时，既命终后，皆托妙莲师一人负责。他人
无论何人，不得干预。’并盖私章。九月初一下午，
书‘悲欣交集’一纸交妙莲师。此为法师最后之墨
宝。至初四七时三刻安详西逝。”

这是我迄今读到的关于法师最后时刻的最

确凿的记录，也是 76 年前在眼前这间老屋中上
演的“活剧”。如今，晚晴室犹在，而斯人远去，留
下的只有凭吊者不绝的叹息。

(二)

大约在法师圆寂的半月前，他已写好了两
封内容基本相同的告别信，一封给弟子刘质平，
一封给老友夏丏尊。对此，夏丏尊曾写过一篇

《弘一大师的遗书》，记载了法师此信的原
文———

丏尊居士文席：
朽人已于九月初四日迁化，曾赋二偈，附录

于后：
君子之交，其淡如水。执象而求，咫尺千里。

问余何适，廓尔亡言。华枝春满，天心月圆。

夏先生在读信之后就发现：“信上‘九’、‘初四’
三字用红笔写，似乎不是他的亲笔，是另外一个
人填上去的。”后有当事者亲述，此三字确实是前
来办理丧事的寿山法师，依照弘一法师的遗旨补
填上去的。由此可知，法师本人早已看淡生死，视
死如归了。在他的视域里，万物皆空，生死无别；
在世并非苦，往生为极乐。在我等俗人看来，这种
超越生死的大境界，恰是弘一法师的无可企及
处，也是后人引颈翘首而仰之的原因之一。

置身于晚晴室外，回味着弘一与夏氏的生
死情缘，我不禁又联想到由夏丏尊发起倡建的
那所“晚晴山房”。那是在 1928 年 11 月，由夏丏
尊、刘质平、丰子恺、经亨颐等七位友生发起，为
弘一法师在浙江上虞白马湖畔募款筑居。翌年
初夏，山居告竣，就在小山东麓，盖起平房三间，
环境清幽，草木怡人。法师很喜欢这个居所，遂
以李商隐“天意怜幽草，人间重晚晴”的诗意，将
新居命名为“晚晴山房”。那年秋天，他从温州返
回绍兴，就在“晚晴山房”小住；次年春天，他从
福建返浙，又来这里校订天津新版《行事钞记》，
直到秋天才离去。1930 年 6 月，法师再次在此
驻留。当时好友经亨颐也住在白马湖小山附近，
名其居所为“长松山房”。两座“山房”，遥遥相
望。适逢夏丏尊要过 45 岁生日，经亨颐作画一
幅，题曰：“清风长寿，淡泊神仙”。这三位当年同
在杭州第一师范任教的同事兼挚友，在经历了
世事变迁、身世演化之后，如今在白马湖畔重新
相聚，他们的心中自有无限感慨，情至深处，三
人皆潸然泪下。那次聚会，弘一法师也为夏丏尊
题写了两幅偈语，皆是《仁王般若经》中的句子，
主题分别是“苦”和“空”。

依照夏丏尊等人的心意，自然是希望弘一法
师能在“晚晴山房”常驻，即使四方游走，也不妨以
此为轴心。然而，后来的事实却未能如其所愿。弘
一法师一年后就离开浙江南下福建，将人生的最
后十年托付给闽南，且终生再也没有回到“晚晴
山房”。个中缘由，弘一法师本人从未明确解答。不
过，有一件轶事或许从侧面透出一丝消息———

1931 年夏天，弘一法师应邀来到宁波慈溪
金仙寺讲律。该寺亦幻法师就与古刹五磊寺的显
莲大和尚(一说为栖莲)商议，想请弘一法师转到
五磊寺来，商议一下在此创建律学院的事情。弘
一法师已发愿重振淹沦数百年的南山律宗，在他
心中创建律学院自然是第一要务。闻知亦幻和显
莲两位法师有此兴学之议，他自然是欣然前往。
孰料，弘一此行却受挫而返。原因其说不一：一说
是，双方本来商议募捐办学，十分契合。谁知显莲
法师起了贪念，备下厚厚的募款册，还要请弘一
法师写序题词，显然是要借机广募钱款，大捞一
票。弘一法师识破其居心，遂飘然而去；另一说则
与之略有出入，说那位显莲法师本以为弘一法师
是来短期讲学的，一听弘一要在这里办院兴学，
顿时态度大变，跑去跟老和尚讲：“弘一要办律学

院，经费哪里来？将来越办越大，肯定要我们寺
院兜着，哪里应付得了呀！”把老和尚说得目瞪
口呆。据随行的弘一弟子宽愿法师回忆，师父
闻知此事后，心平气和地对五磊寺方丈说：“你
别着慌，我这就离开，你放心吧！”

这两种说法，看似有异，实则不外乎一个
“钱”字。或许，将这两种说法“对接”起来，恰
恰更接近事实的真相：预谋大捞一票在前，被
弘一法师婉拒之后则立即变脸，如此前倨后
恭的糗事，在人世间难道还少见么？无怪乎此
后不久，当学生潘天寿向老师请益时，弘一法
师对他说了这样一番话：“别以为佛门清静，
出家人之间也会有争斗，有烦恼。”法师一向
谦和，不道人非。而今既出此言，显然与五磊
寺的遭遇隐然相关。

这次受挫，使弘一法师打消了兴建律学院
的念头，转而游走四方讲律，同时集中精力编
订律学经典。而恰在此时，闽南各地则学风炽
盛，僧众求学若渴。于是，他在 1932年深秋，第
三次南下，从此居停于八闽之间，不再离开。

在夏丏尊《怀晚晴老人》一文中，还写到
1937年法师去青岛讲律返闽时，曾特意在上海
作短暂停留，为的是与他见上一面。临别时对
他说：“后年我六十岁，如果有缘，当重来江浙，
顺便到白马湖晚晴山房去小住一回，且看吧！”

显然，弘一法师对“晚晴山房”一直心有
牵念，而夏丏尊更是一直期盼着“晚晴山房”
能有缘迎回它的旧主。但弘一法师却是“黄鹤
一去不复返”。据夏丏尊后来记述：“山房无人
居宁，门窗砖瓦被盗垂尽，闻将成废墟矣。”
(见夏丏尊《<晚晴山房书简>序》)

(三)

闽南山水多情，生时留住了弘一法师；泉
州古城有幸，死后留住了晚晴室。不要轻看眼
前这三间普通的平房，这里曾经迎送过一个
崇高而孤寂的灵魂，因而也注定会像泉州其
他与弘一相关的景点一样，成为人们世代瞻
仰流连的“名胜”。

时近黄昏，夕阳的斜晖铺满晚晴室前的
庭院。庭院里有一棵很粗的杨桃树，密密匝匝
的浓叶间，依稀可见三两只尚未采摘的果实。
我在树下的石凳上坐了下来，静听树枝在微
风中絮语，任凭思绪飘向远方……

我在想，弘一作为复兴南山律宗的第十
一代宗师，临终时却如此贫寒蹇促，是他没有
钱吗？这怎么可能呢？从身边弟子的记录中，
我们分明看到，直到病卧晚晴室之时，上海还
有一位善心人士给他汇来千元供养，弘一法
师却让弟子把钱转给了开元寺，还搭上一副
夏丏尊赠给他的白金水晶眼镜，他说，这眼镜
太高级，我不戴，拿去卖了吧——— 后来寺里把
这副眼镜卖了 500 元，一并做了道粮之资。弘
一法师身为律宗大师，一向是自奉微薄持戒
谨严，而对某些人贪图钱财的行径，更是深恶
痛绝——— 只有理解了这一点，才会明白他离
开五磊寺何以如此决绝……

我又在想，当下的晚晴室是如此清静，坐
了许久都不见一人前来，这难道不是我此行的
“福报”么？一旦开放为旅游景点，游人摩肩接
踵，哪里还会有此刻的悠然呢？而弘一法师“阅
尽繁华，归于沉寂”的人生轨迹，或许正如面前
的晚晴室一样，安于一隅，让人在凝望中豁然
开悟。晚晴室现在还没修缮，将来整修时应该
从弘一法师的书法中集出“晚晴室”三字，做一
木牌匾，不用太大，但一定要朴素而精致。

我的思绪忽地又跳跃到浙江上虞白马湖
畔，那座早生十余年的“晚晴山房”，应视为是
此间晚晴室的前身。文献记载说，当初弘一法
师曾给夏丏尊题写过一个书法字幅：“天意怜
幽草，人间爱晚晴。”应该找回那幅原作，翻刻
一石，立在此地。我又记起在天津的“李叔同
书法碑林”里也有一块刻石，刻的就是弘一法
师当年写给夏丏尊的字幅，上面还题着上款：
“丏尊居士慧鉴”……

时光荏苒，屈指算来，天津那座“李叔同
书法碑林”已建成 28 年了。当时，我还在天津
日报当政教部主任，还曾参与过“碑林”落成的
新闻报道。时空转换，思接千里，如今的我已
是两鬓如霜，年近花甲了。此刻置身于晚晴室
外，坐在或许当年弘一法师也曾坐过的石凳
上，回首前尘，怎能不心生百感？于是，一首小
诗逐渐在脑海中酝酿而成了———“津门俊彦
化高僧，阅尽繁华入佛庭。怎耐衾单冬夜冷，
岂堪名重芥尘轻。孤身继绝兴宗律，幽草悲欣
爱晚晴。默对乡贤我自愧，长揖襟泪点心灯。”

晚晴室外道晚晴
探访弘一法师的圆寂之所
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